

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	87 (1958)
<b>Heft:</b>	13-14
<b>Rubrik:</b>	Réunion cantonale de la Société des institutrices

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Réunion cantonale de la Société des Institutrices

Fidèle à une tradition déjà ancienne, la Société fribourgeoise des institutrices catholiques avait fixé sa réunion cantonale au jeudi 20 novembre dernier.

La journée débuta par la messe, célébrée par M. le chanoine Marmier dans la chapelle des Révérendes Sœurs Ursulines.

Les comités des différentes sections se réunirent ensuite au Grand Séminaire, sous la présidence du dévoué Directeur de la Société, M. le chanoine Marmier. Les présidentes de districts donnèrent un aperçu de l'activité de leurs groupements au cours de l'année.

La séance de l'après-midi se déroula à l'auditoire B de l'Université. Avant de présenter le rapport de l'année écoulée, M<sup>me</sup> Josy Winckler, présidente cantonale, eut l'honneur et la joie de saluer la présence de M. le conseiller d'Etat J. Python, Directeur de l'Instruction publique, de M. le chanoine Pfulg, inspecteur scolaire et président de la Société fribourgeoise d'Education et de M. le chanoine Marmier, délégué de l'Evêché auprès de la Société des institutrices et qui ne lui ménage ni son temps, ni sa peine.

Elle transmit ensuite à l'assemblée le message de Mgr Charrière, notre évêque, obligé de s'absenter et qui, par l'intermédiaire de leur Présidente, tenait à redire aux institutrices ses félicitations et ses remerciements pour l'admirable travail qu'elles accomplissent et l'inlassable dévouement qu'elles mettent dans l'éducation religieuse des enfants.

Du très intéressant et riche rapport de la présidente cantonale, signalons brièvement l'un ou l'autre point.

M<sup>me</sup> Winckler releva l'effort fervent et enthousiaste des institutrices fribourgeoises pour que leur canton soit dignement représenté à la Saffa et que soit connue en Suisse l'existence, à Fribourg, d'une Société d'institutrices catholiques, parlant français. De tous côtés, surgirent les bonnes volontés qui joignirent le dévouement à l'habileté professionnelle et qui permirent aux visiteurs de la Saffa de voir à l'œuvre institutrices et petits écoliers du pays de Fribourg. M<sup>me</sup> Winckler tint à remercier tous ceux qui, autorités et particuliers, ont soutenu et encouragé cette initiative.

Elle nous donna ensuite un aperçu de la Session internationale des enseignants chrétiens à Avignon, session à laquelle prirent part deux déléguées de Fribourg. C'était la première fois que la Suisse romande catholique était représentée à l'Union mondiale des enseignants chrétiens. Nos déléguées revinrent enchantées de la session d'Avignon et conscientes de la nécessité de grouper les institutrices catholiques en fédération romande pour leur permettre de participer à une action internationale.

Parlant du voyage du Corps enseignant à Bruxelles, M<sup>me</sup> Winckler rendit un hommage reconnaissant à M. le chanoine Pfulg, grâce à la compétence de qui les enseignants surent voir et apprécier les merveilles rencontrées sur leur route.

Elle donna ensuite la parole à M<sup>me</sup> Pilloud qui fut pendant treize ans la dévouée et inoubliable présidente de la Société des institutrices. Obligée par sa santé de restreindre un peu son activité, M<sup>me</sup> Pilloud reste fidèle à ses collègues. En sa qualité de présidente de l'Union civique des femmes catholiques, section de Fribourg, elle parla des devoirs de la femme d'aujourd'hui, en particulier dans le domaine civique. Elle fut écoutée avec le plus vif intérêt.

M<sup>me</sup> Arnaud, responsable nationale des enseignants chrétiens de France, branche féminine, invitée à venir faire connaître à Fribourg leur mouvement, nous avait fait l'honneur de répondre à l'appel de M<sup>me</sup> Winckler, la dynamique présidente actuelle de notre société. Elle fut chaleureusement applaudie. Souhaitons que son message porte des fruits et suscite un élan nouveau dans notre association.

M. le conseiller d'Etat J. Python, Directeur de l'Instruction publique, se déclara très intéressé par tout ce qui avait été dit et heureux d'apporter aux institutrices le témoignage d'encouragement, de confiance et de gratitude du gouvernement pour toute la conscience et le zèle qu'elles mettent à accomplir leur tâche.

Au nom des institutrices, M. le chanoine Marmier remercia aimablement tous ceux qui avaient parlé et invita l'assemblée à terminer cette belle journée par une prière collective.

## Histoire de la Suisse

Il y a bien longtemps qu'on souhaite, et cela pour de multiples raisons, étendre l'usage des manuels à plusieurs cantons ou même plusieurs pays, mais ce n'est point chose aisée !

Combien de prises de contact, combien d'échanges de vues n'ont été suivis d'aucune réalisation !

Aussi, est-ce avec une joie toute particulière que nous vous faisons part d'une bonne nouvelle : le prochain *Manuel d'histoire de la Suisse*, actuellement en bonne voie d'achèvement, sera utilisé, conjointement, dans les écoles de Fribourg et dans celles du Valais.

Cette collaboration, nous en avons la certitude, ne manquera pas d'être, pour les uns et les autres, un bénéfice appréciable et viendra consolider les liens d'amitié qui unissent les deux cantons catholiques de la Suisse romande.